

EL COMERCIO.

Año XXXIV.

Lunes 13 de Marzo de 1876.

Núm. 11,761.

CADIZ 13 DE MARZO.

Discusion del Mensaje en el Congreso.

Sesion del dia 9.

El Ministro de la Gobernacion usa de la palabra y dice que rechaza la generosidad con que ayer pretendió tratarle el Sr. Pidal: habla del documento leído por este y dice que en la fecha de él era solo subsecretario de Gobernacion, y concluye afirmando que el Sr. Pidal se habia hecho eco de una calumnia.

El Conde de Toreno se levanta a contestar al Sr. Pidal y dice: que como representante del partido moderado se halla en el gabinete siendo símbolo de conciliacion por el bienestar de la patria y de la dinastia y por creer inconveniente la política intransigente de sus antiguos amigos. El orador declara que ha sido y sigue siendo moderado. Encomia los méritos del Sr. Cánovas y habla del gravísimo compromiso que este contrajo al tomar la direccion del partido a fonsino. Califica al Sr. Pidal de aifonsino platónico, y añade que ese señor y sus amigos se ocupaban en época no lejana en trabajos que no quiere calificar. Dice que no es cierto que los gobiernos de D. Alfonso vengán representando la política revolucionaria. Lee una carta de Pidal llena de elogios para la revolucion y sus hombres y principalmente para el señor Figueras; llama a los amigos del señor Pidal demagogia blanca acusándoles de estar próximos a la demagogia roja. Compara *La España Católica con El Combate*. Dice que Castelar combatió en otro tiempo los ejército permanentes, y que hace pocos días se ha arrepentido y espera que al Sr. Pidal le sucederá lo propio en ciertas opiniones. Califica de gravísimo el final del discurso del señor Pidal y le compara al artículo *La loca del Vaticano*. Rechaza el alcance político de las graves alusiones hechas por el Sr. Pidal y termina rogando sea desechada su enmienda.

El Sr. Vila (de la Comision) comienza lamentándose de tener que cumplir un ineludible deber; califica de ataque violentísimo y personal el discurso del señor Pidal; llama salvadora a la política del Gobierno y apellida inensata a la reaccion.

El Sr. Pidal comenzó diciendo que el Sr. Cánovas al dirigirse ayer a él sin nombrarle una sola vez parecia que contestaba a un *hospiciario*. Califica con frase incisiva la elocuencia de Cánovas, Toreno, Romero y Vila y añade que el Gobierno no ha contestado a ninguno de sus cargos, y que su personalidad la ponía él por bajo del poco aprecio del Sr. Cánovas.

El Presidente Sr. Elduayen le llama al orden.

El Sr. Pidal hace al Presidente observaciones que merecen la aprobacion de la Cámara.

El Sr. Elduayen contesta con otras observaciones.

El Sr. Pidal insiste en que el señor Cánovas no ha estado siempre con los alfonsinos, pero mucho menos el Sr. Romero Robledo que se esforzó en arraigar a D. Amadeo.

El Sr. Elduayen le llama al orden.

El Sr. Pidal «no puede sostener con la presidencia luchas de mal género.»

El Sr. Elduayen: «retire V. S. las palabras inconvenientes que acaba de pronunciar.»

El Sr. Pidal: «no he pronunciado ninguna inconveniente. Lo que extraño mucho es ver a S. S. presidiendo esta tarde despues de la intemperancia con que ayer me interrumpió tantas veces.»

Continuando el Sr. Pidal dice, que ha hablado y escrito mucho en favor de la monarquía, pero siempre desinteresadamente.

Llamado al orden por el Presidente que agita fuertemente la campanilla, el Sr. Pidal dice que no le queda mas libertad que para retirar la enmienda y se sienta en medio de grandes murmullos de la Cámara.

Sesion del dia 10.

El Sr. Romero Ortiz defiende en

mienda. Asíciase a la felicitacion enviada al Rey.

Aboga porque la Constitucion del 69 se respete hoy.

Trata de quitar importancia al proyecto de Constitucion formado por la comision del Senado.

Dice que la libertad de conciencia bastaria para glorificar la revolucion de Setiembre.

Quéjase de que en el mensaje no se mencionen los decretos que destruyeron las leyes de la revolucion.

Dice que terminada la guerra y abiertas las Cortes, el gobierno deberia reuñciar a la dictadura, opinan o que donde hay dictadura no cabe el Parlamento.

El Sr. Ministro de Ultramar contesta al Sr. Romero Ortiz desvaneciendo los temores acerca del porvenir de Filipinas y asegurando que el estado económico de aquellas islas ha mejorado bastante.

Lee el telegrama que anuncia el triunfo completo de la escuadra española que ha bombardeado Joló. (Aplausos)

El Sr. Martin Herrera declara que el gobierno no ha adoptado ninguna Constitucion.

Ríjese por las prescripciones propias de las monarquías constitucionales conforme a nuestras costumbres.

Sostiene la necesidad de mantener al dictadura mientras los males causados por los pasados trastornos no terminen.

Concluye diciendo que el proyecto de Constitucion no carece de la importancia que le niega el Sr. Romero Ortiz.

El Sr. Orovio defiende sus actos como último ministro de la Reina Isabel.

Declara que pertenece al gran partido monárquico constitucional que apoya la monarquía de D. Alfonso.

El Sr. Cánovas pregona altamente la necesidad de que todos sin renegar de su pasado lo olviden.

El Sr. Moreno Nieto impugna la enmienda. Declara que no contribuyó a la revolucion. Tampoco a la restauracion porque no es hombre de accion sino de doctrina. Dice que defendió antes del 68 la unidad religiosa, pero despues, asociándose a la marcha seguida en todas las naciones, se hizo partidario de la libertad religiosa pero no de la separacion de la Iglesia y el Estado, pues esta llevaba las naciones al ateismo.

El Sr. Romero Ortiz retira su enmienda.

Correo de anoche.

MADRID 11.

En la sesion del Congreso de hoy el Sr. Nuñez de Arce preguntó sobre las exposiciones en favor de la unidad católica.

El señor ministro de la Gobernacion dijo ser cierto que una parte del clero se agita en aquel sentido, pero no tiene noticias concretas de que trabaje desde el púlpito.

El gobierno, por lo demás, respetará las creencias de los individuos, y velará por el cumplimiento de las leyes.

El Sr. Pidal preguntó si el ministro de la Gobernacion está dispuesto a mantener en su derecho a los que elevan peticiones por el restablecimiento de la unidad católica.

El señor ministro de la Gobernacion dijo que serian mantenidos en su derecho.

—S. M. continuaba hoy en Bilbao, no habiendo podido embarcarse para Santoña por el mal estado del mar.

La capitación de Vizcaya ha escedido a toda poderacion en sus manifestaciones de entusiasmo por S. M.

—Parece que S. M. el rey llegará el dia 17 al Escorial, donde pernochará, pasando el 18 al campamento. En él permanecerá hasta el siguiente dia en que hará su solemne entrada en esta corte.

—El Sr. Posada Herrera no ha podido asistir hoy tampoco al Congreso por seguir aun algo acatarrado.

—En algunos círculos se ha dicho estos dias que en los presupuestos que está formando el Sr. Salaverria se reducen

los intereses de la deuda del 3 por 100, y hay quien señala hasta el tipo de la reduccion. Creemos que este rumor obedezca a alguna jugada de bolsa, pues el ministro de Hacienda a nadie ha revelado su plan ni en este ni en ningun otro ramo.

—Los presupuestos generales del Estado los terminará el ministro de Hacienda dentro de breves dias y acto continuo los presentará a las Cortes. Segun nuestras noticias, el Sr. Salaverria introduce en los mismos algunas reformas de gran interés, encaminadas a encauzar la administracion y a que los presupuestos sean una verdad.

—Nuestro colega la *España* ha sido denunciado anoche por dos artículos de fondo.

—En Valencia ha hecho ayer su entrada triunfal el batallon de Baeza, procedente del Norte.

El júbilo del vecindario ha sido indescriptible.

Paris 11 12:20 madrugada.)—El Congreso permanece en actitud expectante respecto del ministerio reconstituido. Este es atacado por los bonapartistas hostiles a la entrada de Richard en el ministerio del Interior. Thiers y sus amigos se le declaran favorables. El mariscal Mas Mahon parece descontento.

Ultimas noticias.

Madrid 13 de Marzo a las 9:25 de la mañana.

La *Gaceta* anuncia que el Rey regresó a Bilbao despues de visitar a Portugal y posiciones conquistadas.

Ningun decreto.

FABRA.

Agencia telegráfica nacional y extranjera de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Madrid 12 de Marzo a las 4 de la madrugada.

Los moderados de la mayoría se muestran muy satisfechos por las declaraciones hechas en su discurso por el señor Cánovas del Castillo.

Se ha mandado abonar una paga a las clases pasivas y al clero.

Madrid 12 de Marzo a las 7:15 de la noche.

El consejo de ministros se ocupó hoy de la preparacion de los festejos para recibir al rey y al ejército libertador.

S. M. el rey visitó a Portugal etc.

Los Sres. Moyano y Pidal están conformes en política.

Continúan llegando tropas del Norte y muchos forasteros.

El bolsin cerró a 17'62.

Madrid 13 de Marzo a la 1 de la madrugada.

El general Martinez Campos es esperado hoy en Madrid.

Los revolucionarios tratan de impedir el regreso a España de los carlistas emigrados.

Gacetillas.

Habiendo tenido conocimiento el jefe de orden público de esta provincia, don José Zamora, de que en la cárcel de esta ciudad se hallaba un preso que se ejercitaba en falsificar documentos, lo puso en conocimiento del señor gobernador, que dió las oportunas instrucciones al referido jefe y este las cumplió tan admirablemente, que logró hacerse de un certificado falso expedido a nombre de don Eduardo Riera Viña et. brigadier carlista y provisto ya de este documento se avistó con el celoso señor juez de primera instancia del distrito de San Antonio, y pasando a la cárcel se verificó un escrupuloso reconocimiento, a presencia de la citada autoridad judicial, en el equipo del preso, que dió por resultado el esclarecimiento del hecho y la justificacion del delito.

Brillantes estuvieron antes de ayer en Sevilla la fiesta y *Te-Deum* celebrados en la Santa Iglesia Catedral para solemnizar la terminacion de la guerra.

Asistió S. A. R. el Sr. Duque de Montpensier en la tribuna a lado del evangelio: vestia de frac llevando el fagin y algunas altas condecoraciones. Una escolta de caballería acompañó a S. A.

Las autoridades superiores militares y civiles, la Audiencia territorial en cuerpo, el Ayuntamiento, los empleados de las diferentes dependencias del Estado, gran número de señores generales, jefes y oficiales del ejército y un inmenso pueblo asistieron tambien al acto religioso.

El batallon reserva número 15 que habia llegado dos dias antes a Sevilla estuvo formado en la plaza del Triunfo desde poco despues de las nueve de la mañana, y cuando se hubo terminado la misa, desfiló en columna por delante de S. A. R. que rodeado de las autoridades, del Municipio y de las demás personas caracterizadas, se situó en la puerta de la Catedral próxima al Sagrario. Al pasar por el frente la bandera del batallon citado, se acercó al grupo donde estaban el Sr. Duque y las autoridades y corporaciones, y el Sr. Gobernador civil de la provincia colocó en la bandera una corona de laurel, flores y otras plantas simbólicas, pronunciando algunas palabras alusivas a tan tierna ceremonia, y dando despues un viva al Rey y al ejército. Otros vivas resonaron tambien, y entre ellos alguno a S. A. R. y al pueblo de Sevilla dados por el jefe del batallon. Los vivas fueron contestados con el mayor entusiasmo por el inmenso gentío que llenaba los alrededores de la Catedral.



SEGUNDO ANIVERSARIO.

La misa de requiem con vigilia a las nueve de la mañana en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Rosario, y todas las rezadas que se celebren en dicha iglesia y en la de San Francisco, el Mártir 14 del corriente, serán aplicadas en sufragio del alma de

EL SEÑOR

D. Luciano Aleon y Beranger,

(Q. S. G. G.)

Que falleció el día 12 Marzo de 1874.

Su familia suplica a sus amigos y a los fieles que asistan a dichos templos, se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor.

(221)-2

VAPORES.

PARA MALAGA.

Alicante, Valencia y Barcelona.

El vapor español de 1.000 toneladas PIZARRO, saldrá el Mártir 14 del corriente a las cuatro de la tarde.

Admite carga y pasajeros.
Consignatario, calle de Murguía, n. 35, (222) D. José Esteban Gomez.

PARA VIGO.

Carril, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander y Bilbao.

El vapor español PAZ, su capitán don J. Navaliega, saldrá el Mártir 14 del corriente a las cuatro de la tarde.

Admite carga y pasajeros.
Consignatario, calle de la Aduana, núms. 14 y 15, (207)-2 D. Ricardo de Sobrino.

PARA BARCELONA directamente.

El vapor PASAGES, capitán Cordero, saldrá de este puerto el Miércoles 15 del corriente, a las diez de la mañana.

Admite carga y pasajeros.
Consignatarios, Isabel la Católica, 3, A. Lopez y compañía.

ESPECTACULOS.

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para hoy. La zarzuela en un acto, *Casado y Soltero*.—El baile español en un acto, *La danza valenciana*. La zarzuela en un acto, *El hombre es débil*.—El gran can can de *La mascarada Parisien*.—La revista bufo-política, *Cuatro sacristanes*.—A las ocho.

Entrada principal, 3 rs.—Al 4.º piso, 2 rs.

DIRECTOR: D. Fernando G. de Arbeteya.

Imprenta de EL COMERCIO, a cargo de D. A. Aguirre, —Bajas 11